
香港文匯報訊（記者 文森）屏山鄉事委員會主
席曾樹和，早前被揭發霸佔元朗橫洲計劃的棕地經
營停車場，地政總署日前承認在3月採取圍封行動
後，重新批出1.2公頃的短期租約申請，被質疑是
變相鼓勵有關的行為。地政總署署長甯漢豪昨日回
應指，批出短期租約有好處，署方正研究可以追收
多少租金，社會需要討論這類土地是否圍封或讓佔
用人租用，又表示對「官商鄉黑」勾結的指控感到
心痛。

避免重佔 地署會追溯租金
地政總署日前發出新聞稿，承認在今年2月接獲

投訴，指「橫洲公屋發展計劃」第一期以北的政府
土地被非法佔用，涉及面積約3.8公頃，但在通告
限期前接獲短期租約申請，為避免土地閒置決定以

市值租金批出20個按季續租的短租申請。
甯漢豪昨在電台節目中被問到地政總署的做法是

否變相鼓勵相關行為時強調，特區政府能收回租金
是善用土地，如果不批核申請，有關人等有太大可
能重犯，並相信署方最終都會圍封相關地段，但批
核申請，對方則要正式繳交租金，署方會做工夫追
溯租金。
她續說，部分官地夾雜在私人地段中間，政府短
期內不會發展，社會需要討論這類暫時沒有用途的
土地是否都要被圍封、不讓佔用人租用。

人手緊絀 樂見改善建議
甯漢豪又說，對「官商鄉黑」勾結的指控感到心
痛，她指地政總署人員一直依法辦事，例如每年
7,000多宗用官地個案一直公正處理，強調不存在
「官商鄉黑」的情況，只是由於人手緊絀，僅600
多名員工每年卻要處理近2,000宗違契的個案。
她指出，申訴專員公署雖然批評署方處理佔地

情況不理想，但沒有要求署方停止規範化政策，
署方也非常接受加設懲罰性收費的建議。
她認為，媒體及社會的要求較申訴署嚴厲，她歡
迎社會討論改善制度，但希望對事不對人，署方日
後亦會研究行動的優先次序，先處理大規模霸佔官
地的個案。

甯漢豪：閒置地短租有好處

《蘋果》屈減建公屋換挺梁
特首辦：梁振英從沒與政府外任何人商橫洲發展

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）橫洲公屋發展項目一再被炒作，《蘋果日

報》昨日刊出報道稱，他們根據「政府內部文件」稱，由行政長官梁振英領導

的橫洲發展工作小組，兩度向地區領袖進行「軟性游說」，其後因地區領袖反

對第二期、第三期的發展而將計劃「大幅修訂」，更暗示梁振英以此換取有關

鄉事派中人的支持。特首辦昨發表聲明，強調梁振英從沒與政府以外的任何人

商討過橫洲發展，有關的指控純屬捏造，毫無事實根據，特首對此表示極度遺

憾。政府發言人補充，當局並沒有因為反對意見而放棄橫洲的發展計劃。

昨日《蘋果日報》聲稱獲得特區政府內部就規劃、土
地及房屋事宜的進度報告，指特區政府因應橫洲

發展而成立的工作小組，其主席為梁振英。工作小組
首次在2013年7月向地區領袖「摸底」。翌月，小組
「摸底對象」之一、在橫洲經營車場的屏山鄉事委員
會主席曾樹和，就「率眾」在地方諮詢會舉行時「高
調撐梁」。
報道續稱，同年9月，工作小組在第二次「摸底」
後，就指地區領袖普遍支持興建4,000個單位的第一
期發展，但就反對第二期及第三期、即在棕地興建
13,000個單位的發展計劃。
基於游說的結果，房屋署認為除非政府檢討露天貨
倉用地的安置政策，否則第二期及第三期的發展在短
期至中期都難以推展。其後「就有了暫時擱置第二
期、第三期的決定，於2014年初通知鄉事派，並將修
訂的計劃在同年4月提上元朗區議會討論。」

指控純屬捏造 毫無事實根據
有關報道暗示橫洲第二期及第三期發展計劃「擱
置」，是因為梁振英為爭取鄉事中人支持所作出的
「讓步」。特首辦發言人昨強調行政長官從沒與政
府以外的任何人士就橫洲發展進行商討，「對於
《蘋果日報》指文件透露政府在2013年7月首度向
鄉事派『摸底』，同年8月在橫洲經營車場的屏山鄉
事委員會主席曾樹和就率眾在地方論壇高調支持行
政長官；有關指控純屬揑造，毫無事實根據。行政
長官對此表示極度遺憾。」
特區政府發言人其後作出回應，證實特區政府曾

成立一跨部門小組，討論利用皇后山及橫洲土地發

展公共房屋的事宜。小組會議由行政長官主持，在
2013年6月27日進行了一次會議。
其後，皇后山及橫洲發展的實際工作，即交由各

部門按一貫程序進行。「就橫洲而言，我們早前已
確認，非正式諮詢由房屋署等同事按一貫方法進
行。運輸及房屋局局長在本月15日表示，這些非正
式諮詢不一定有記錄。」

無因為反對意見而放棄計劃
發言人續說，在進行非正式諮詢時，特區政府得到
的意見是，地區人士對在橫洲興建17,000個公共房屋
的建議，有各種的關注，包括各類配套丶環境及棕土
問題。「這類關注，我們須仔細考慮有沒有可以讓公
眾信納的方法去克服，但並不表示我們會因這些反對
意見而放棄計劃。」
發言人引述運房局局長在本月14日及15日時表示，橫

洲第二期及第三期的發展，需要安排包括交通、供水、渠
務等配套，還有一些可能對環境各方面的影響，要有足夠
的緩解措施，以及能否較妥善處理棕土的問題等，這些考
慮都是在規劃和發展大型項目時經常要回應和處理的問
題，往往亦需要相當長的時間。

為免拖延 先推首期發展
至於橫洲棕土的問題，特區政府的內部討論和以往
公開的文件已提到，希望尋求更好的應對方法，而有
關工作需要時間。因此，為免全部公屋發展計劃受到
拖延，政府當時決定先進行橫洲發展的第一期計劃，
亦因此當局能將橫洲發展第一期計劃在2014年提交區
議會，以及在翌年中完成改劃程序。
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《蘋果日報》昨刊出報
道，其中引述「政府內部文
件」的內容，暗示橫洲的公
屋項目之所以要分三期發
展，是因為特首梁振英要

「攏絡」鄉事中人而「大幅修訂」計劃。不
過，通篇報道僅以時間軸把無實質證據證明有
關連的事件串連在一起，而所引述的「政府文
件」更無任何白紙黑字來支持報道中的說法，
只是以「跳接」的手法將零碎的資料拼湊成報
道希望達至的「結論」，實有誤導之嫌。

文件冇提特首參與「摸底」
《蘋果》的標題《密件揭梁特親督與高佬和

（曾樹和）摸底 金毛挺梁即減建屋量》，已
經涉嫌誤導。該報道中所指的「工作小組」，
雖然確由特首任主席，但正如特區政府發言人
回應指，該工作小組的工作範圍，包括了利用
皇后山及橫洲土地發展公共房屋的事宜，僅進
行了一次會議後，有關項目即交由相關政策局
負責。

事實上，在報道中引述的「政府文件」，也
完全沒有提過特首在「摸底」過程中有參與，
何來「梁特親督與高佬和摸底」呢？

既然所引用的「政府文件」找不到任何可以
指向特首參與「摸底過程」的證據，《蘋果》
就將工作小組首次「摸底」後1個月，梁振英
到天水圍落區出席地區論壇時，屏山鄉事委員
會主席曾樹和率領鄉事派中人在場外「挺梁」
一事扯上關係。由於缺乏兩者有關連的證據，
報道中「聰明」地用上「在橫洲經營車場
的」、「屬摸底對象之一」來形容曾樹和，試
圖將「摸底」和「地區諮詢會」劃上等號。

沒可信消息證實 以偏概全
不過，報道中引述的「文件」，完全沒有相

關的內容，更沒有其他可信的消息來源證實此
一說法成立，給人的感覺只是強將兩件並無實

質證據證明有關連的事強拉到一起。
那麼，《蘋果》引述的「政府內部文件」，

又披露了什麼「驚天黑幕」？報道指，「文件
指地區領袖普遍支持興建4,000個單位的第一
期發展，但就反對第二期及第三期、即在棕地
興建13,000個單位的發展計劃。文件續指，基
於游說的結果，房屋署認為除非政府檢討露天
貨倉用地的安置政策，否則第二期及第三期的
發展在短期至中期都難以推展。」

文件中的說法，和運輸及房屋局局長張炳良
在本月14日及15日時的說法並無矛盾：張炳
良當時指，「橫洲第二期及第三期的發展需要
安排包括交通、供水、渠務等配套，還有一些
可能對環境各方面的影響，要有足夠的緩解措
施，以及能否較妥善處理棕土的問題等」。

不過，報道就用上文件中不存在的字眼以至
內容，突然跳至結論，就是「在政府內部考慮
中，真正的阻力源自計劃會影響棕地上的露天
貨倉及車場業務的利益」，實屬以偏概全。

表明沒放棄 何來「擱置」？
綜觀整篇報道，在提到橫洲建屋計劃時，多

次用上「擱置」來形容橫洲的第二期、第三期
計劃。不過，梁振英近日已經表明，絕對沒放
棄橫洲的建屋計劃，只是以「先易後難」的方
式，先落實第一期共4,000個單位。事實上，
特區政府在2014年7月提交元朗區議會討論的
文件中，已清楚顯示橫洲研究預計住宅單位
4,000個只是第一期工程，其餘部分有待檢討。

發展局局長陳茂波在2015年2月25日書面答
覆立法會質詢時所提交的《已展開法定圖則修
訂工作的45幅具潛力作房屋發展用地》文件附
件中，也清楚列明先建4,000個公屋單位只是
第一期工程。在今年3月由發展局和運房局提
交立法會的文件中，再次清楚寫明「元朗橫洲
用地其餘範圍，按可行性研究結果作公屋發展
和工業邨擴展」、「按優次逐步推展元朗橫洲
用地餘下發展」。 ■記者 羅旦
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短租收地快
薛建平「完美KO」姚松炎

香港文匯報訊（記者 文森）候任立法會議
員姚松炎批評，地政總署日前決定租出橫洲公
屋計劃部分被霸佔的官地，做法是鼓勵先霸佔
後續租，做法不合理。不過，律師薛建平昨接
受《港人講地》專訪時反駁，有關做法其實是
政府的苦心良策，令霸佔者變成租客身份，令
對方完成租約後立即交還地段，盡快用作發
展。

苦心良策 興訟或需5年
《港人講地》昨上載薛建平訪問影片，薛

建平指，短期租約是政府的苦心良策，令關
係正常化，將雙方變成業主與租客的關係，
令租客在租約完成後，要立即交還有關地
段。他認為，不少人以為政府土地容易收
回，這種看法其實有落差，政府若採取法律
程序，則有舉證的責任，要通過證人和證據
證實政府有業權，以及霸佔方沒有霸佔權，

為時可達3年至5年。

最快數月收回 網民讚好
薛建平續說，政府透過短期租約處理事

件，則屬非法律程序，他認為做法非常有
利，可以在數個月至1年時間內收回，反而
是上策，租約完結後可以立即動工，但法律
訴訟則無法預測何時完結。
《港人講地》亦在facebook專頁上不點名

批評姚松炎看不到政府政策的合理性，不計
實際情況，只是為反而反，更形容薛建平
「完美KO姚松炎」。
影片張貼後引來不少網民叫好，網民
Thomas So表示：「唔好以為你哋先有律司
（師）幫，好在正義的朋友薛先生出嚟講番
幾句。好！」Alfred Lin就說：「如果肯搜
集資料，肯讀書，就不會像『泛民』般不務
正業，就會像普羅善良市民般勤力工作。」

■■甯漢豪昨表甯漢豪昨表
示示，，對於對於「「官官
商鄉黑商鄉黑」」勾結勾結
的指控感到心的指控感到心
痛痛。。梁祖彝梁祖彝攝攝

■■特首辦昨發表聲明特首辦昨發表聲明，，
強調梁振英從沒與政府強調梁振英從沒與政府
以外的任何人商討過橫以外的任何人商討過橫
洲發展洲發展，，有關的指控純有關的指控純
屬捏造屬捏造，，毫無事實根毫無事實根
據據，，特首對此表示極度特首對此表示極度
遺憾遺憾。。 資料圖片資料圖片


